



### 万一の震災時に 地域医療を守る使命。

#### 災害医療特集

必ずやってくる南海トラフ地震 そのときに備えて、できることを今から。

募るとともに、必要な荷造りを進めた。

が、後ろ髪を引かれる思いで帰りました」。 て支援したいという気持ちもありました

ムのメンバーに連絡し、出動できる人員を (いる。長谷は即座に院内のDMATチ 動できるよう準備することが決まりになっ

連絡。長谷たちは医師1名、看護師4名の

翌朝10時過ぎ、石川県から派遣要請の

このたびの令和6年能登半島地震によりお亡くなりになられた方々に謹んでお悔やみを申し上げますとともに、 被災された方々に心よりお見舞い申し上げます。

> なれば、全国のDMAT隊員はいつでも出 れた災害派遣医療チーム。震度7の地震と から48時間以内に活動できるよう訓練さ

#### BACK STAGE

#### 天災は忘れた頃に やってくる。

- ●「天災は忘れた頃にやってくる というのは、物理学者・防災学者 である寺田寅彦が残した警句で ちは南海トラフ地震のことを心配 しながらも、普段の生活では、「も う少し先のことだろう」と楽観視し てないだろうか。
- ●地震対策は、日頃の備えが大 切。行政、医療機関、市民が共に 問題意識を共有し、各地域の地 震対策、避難所や医療救護所の 運営についてしっかり協議してお くことが重要である。



## 備える準備を着実に 南海トラフ地震に

と改めて実感しました。たとえば、今回出 も強調する。「DMATは初動対応が主な 谷は災害時の継続的なサポー 準備したいと思います」。それに続いて、長 対策本部とDMAT本部の連携をしっかり るケースが見受けられました。病院の災害 ことと、DMAT本部の意向が微妙にずれ は今回の活動を通じて幾つかの教訓を得た が予定されている。そのときを見据え、長谷 域のDMAT活動本部の役割を果たすこと 起きれば、災害拠点病院である同院は、地 せん。その連携をつなぐのは私たちDMAT とらないと、患者さんを守ることはできま という。「派遣先では、病院側が優先したい ちだが、予測される南海トラフ地震などが 今回は、被災地の支援に出向いた長谷た ムの仕事だと思うので、今からしっかり

> 害関連死のリスクが高まるので、それを防 師は常駐していなかったのですが、避難生活 向いた珠洲市の各避難所には医師や看護 が続けば、感染症や慢性疾患の悪化など災

うと考えています」。 集できるように、今からしっかり備えていこ 力です。いざというときに病院の総力を結 ですね。また、災害時に試されるのは組織 して受け止めて、日頃から備えていきたい

不休で診療や看護に追われ、疲労感はマジ

食料の備蓄もあと1日分だけ。職員は3分 着した。病院の状況は、断水が続いていて 導で現地をめざし、丸一日かけて病院へ到 洲市総合病院に決まり、翌朝、自衛隊の先 の派遣先は、能登半島の先端部にある珠 院に到着したのは午後6時半頃。長谷たち

どが震度5以上、死者数は最大約700 と心配しています。今回の大地震を警鐘と 応への気持ちが緩んでしまうのではないか、 てば、私たちも市民のみなさんも、災害対 震の怖さを身近に感じましたが、時間が経 回の能登半島地震で、私たちは改めて地 測されている(岡崎市のサイトより)。「今 思議ではないと言われている。万が一、南海 切迫性が指摘され、いつ地震が起きても不 トラフ地震が起きれば、岡崎市内のほとん 人、全壊・焼失棟数は約16,000棟と予 南海トラフ沿いでは、大規模地震発生の

ぐ体制づくりも重要になると思います」。

応でき、傷病者の受け入れ・搬出が可 24時間いつでも災害に対して緊急対 指定されている。災害拠点病院とは、 ●岡崎市民病院は、災害拠点病院に

である、石川県七尾市の公立能登総合病

ーで現地に向かった。DMATの活動拠点

ム編成を組み、午後1時頃、ドクター

指定されており、両者が協力として災 岡崎医療センターが災害拠点病院に では、岡崎市民病院と藤田医科大学 体制を持つ病院。災害時に多発す 能な体制と地域医療機関への支援 重篤救急患者の救命医療を行う。 害時の医療を担うことになっている。 ●岡崎市のある西三河南部東医療圏

# 能登半島地震発生、

DMAT派遣要請を受けて 令和6年(2024年)1月1日、午後4

うのは難しいかもしれません。もう少し残っ 水が続いていたので、ケガの処置一つとって 験を、長谷はこう振り返る。「珠洲市では断 だ上で1月5日、帰路についた。今回の経 内が基本。長谷たちは精力的に任務をこな 動期間は、移動時間を除き概ね48時間以 とることができた。DMAT1隊あたりの活 で、重篤な患者は少なかった。長谷たちのサ だったが、発災直後のピークは過ぎていたの がをした人、体調を壊した人などさまざま することになった。訪れる患者は、地震でけ の患者搬送を行うほか、救急外来を支援 クスだった。長谷たちは、自衛隊と協力して も大変でした。帰宅後、傷の部分を水で洗 し、後続のDMAT隊員に任務を引き継い トにより、病院職員はようやく休息を

日本DMAT隊員であり、同院のDMAT

う規模の大きさに目を見張った。長谷は

過ごしていた岡崎市民病院の長谷智也医 大地震が起きた。ちょうど自宅で休暇を 時10分頃、能登半島で最大震度7という

師は、地震のニュースを知り、〈震度7〉とい

チームの責任者を務める。DMATは発災